
Россия прирастала Дальним Восто-
ком, в том числе усилиями казаков. Ка-
зачьи экспедиции в Якутию, на Камчат-
ку, казаки-переселенцы в  Приамурье 
и  Приморье  — именно на  них всегда 
опирались российские власти. И если 
речь заходила о  необходимости по-
мочь государству  — будь то  несение 
пограничной службы или  наведение 
общественного порядка, казаки всегда 
были готовы к действиям.

Сегодня казачество  — активная 
движущая сила развития Дальнего 
Востока России. В этом уверен атаман 
Уссурийского казачьего войска Олег 
Мельников.

— В ноябре прошлого года на Кам-
чатке состоялся Большой казачий 
круг,  — рассказывает Олег Анатолье-
вич. — Почему была выбрана именно 
Камчатка? Потому что  одна из  глав-
ных составляющих работы казачьего 
войска  — это интеграция казачества 
в  Вооруженные силы Российской Фе-
дерации и  здесь мы должны быть 
оперативными и  мобильными. У  во-
йска всегда были хорошие отноше-
ния с  командованием Восточного 
военного округа (адмирал Сиден-
ко  К. С.), Тихоокеанского флота (ад-
мирал Авакянц  С. И.) и  с  приходом 
нового командующего ВВО генерал-
полковника С. В.  Суровикина эти от-

О. МЕЛЬНИКОВ: 
КАЗАКИ – НАДЕЖДА  

И ОПОРА ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Олег Анатольевич Мельников 1952 года 
рождения, уроженец Якутской АССР. Родился 
на полюсе холода в Оймяконском районе. 
Имеет два высших образования — окон-
чил Дальневосточное высшее инженерное 
морское училище им. адм. Г. Невельского 
и Хабаровскую высшую школу МВД РФ. 
Олег Анатольевич — инженер-судомехан-
ник, пять лет отработал на море, посетил  
17 стран, полковник милиции, долгое время 
служил в органах внутренних дел Примор-
ского края, работал в администрации При-
морского края, кандидат в мастера спорта 
по гребле на байдарке, президент федера-
ции вольной борьбы Приморского края.
Утвержден в должности войскового атама-
на Указом Президента Российской Федера-
ции от 7 февраля 2011 г. № 152.
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ношения сохранились и получили но-
вый импульс, что наглядно подтверж-
дается участием казаков в  учениях  
«Восток-2014».

Казачество Камчатки — одно из са-
мых сильных в  регионе, сюда казаки 
пришли через 30  лет после освоения 
Якутии в  1632  году. Сегодня из  340 
тысяч человек населения Камчатки — 
1300 казаков. Это самый высокий 
удельный вес казачества среди на-
селения субъекта федерации на  всем 
Дальнем Востоке.

И  очень радует то, как  традиции 
казачества сохраняются на  Камчатке, 
как здесь чтят традиции героического 
прошлого  — я  говорю о  знаменитой 
обороне Петропавловска-Камчатско-
го в  1854  году, во  время которой по-
терпела поражение непобедимая анг-
ло-французская эскадра.

И  само население, и  госслужа-
щие на  Камчатке носят казачью фор-
му с  гордостью. Поэтому провести 
там  Большой казачий круг было ре-
шением правильным. Мы говорили 
не  только о  сделанном, но  и  планах 
на  будущее, обменивались опытом. 

Участники круга отстояли службу 
в Храме Сергия Радонежского, постро-
енного всем миром в  рамках инициа-
тивы Президента России и Святейшего 
Патриарха «Казачьи рубежи России», 
прошли крестным ходом до  памятно-
го места высадки казаков-первопро-
ходцев на  берегу Авачинской бухты, 
побывали на фестивале казачьей куль-
туры Камчатского края и  услышали 
знаменитый казачий ансамбль «Русь», 
который  — при  содействии админи-
страции Камчатки — постоянно выез-
жает на гастроли в Европу и привозит 
оттуда только первые места.

Считаю, что  круг прошел более 
чем удачно и плодотворно. Выступаю-
щие — подчеркивали, что сегодня уде-
ляется большое внимание Дальнему 
Востоку на всех уровнях власти, и вни-
мание президента страны к нашему ре-
гиону мы также ощущаем. Достаточно 
вспомнить такие проекты, как  «Сила 
Сибири», строительство нефтехимиче-
ского комбината, возвращение Влади-
востоку исторического статуса порто-
франко, развитие рыбного и  золото-
добывающего кластера…
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Уже становится понятно, что  бу-
дущее экономического процветания 
России, будущее наших взаимоот-
ношений со  странами АТР зависит 
от  процветания Дальнего Востока. 
В каком-то смысле мы резерв для стра-
ны — и с точки зрения полезных иско-
паемых, и с точки зрения подлежащих 
освоению площадей, и с точки зрения 
заселения наших территорий.

И  мы, казачество Дальнего Восто-
ка гордимся тем, что вклад казачества 
в освоение, разведку и заселение тер-

риторий региона невозможно перео-
ценить. Казаки-первопроходцы — это 
уже достояние истории, их маршруты 
и тропы вписаны в учебники.

Поэтому мы очень рады, что страте-
гия развития Дальнего Востока опре-
деляется в  том числе с  учетом разви-
тия казачества. Подписана Президен-
том программа развития казачества 
до  2020  года, принят план по  ее реа-
лизации, создана комиссия при прави-
тельстве РФ, которая будет контроли-
ровать ход выполнения этого плана.

— Как  с  этим обстоят дела на   
местах, в краях и областях ДВФО?

— 8 ноября мы обсуждали на  за-
седании окружной комиссии по  вза-
имодействию с  казачеством ДВФО, 
руководит которой заместитель 
Полномочного представителя Прези-
дента РФ на Дальнем Востоке Андрей 
Мотовилов  — как  выполняется этот 
план в  ДВФО, как  работают рабочие 
группы в субъектах федерации, какой 
есть лучший опыт этой работы. — все 
это мощная поддержка по реализации 
стратегии развития казачества.

Еще не так давно по всему ДВФО ра-
ботало только семь программ, вклю-

Уссурийское войсковое казачье общество считается одним из самых молодых 
казачьих войск, созданных на рубеже XIX и XX веков. В его формировании 
и становлении приняли участие практически все казачьи регионы России: 
от терцев, донцов, уральцев до сибирцев и забайкальцев. Необходимостью 
для создания новой войсковой единицы послужили такие факторы, как ос-
воение и обживание новых, малоизученных земель на восточных рубежах 
Российской империи. И неудивительно, что здесь слились воедино традиции 
казачества всей Руси-матушки.
Уникальность Уссурийского казачьего войска заключается еще и в том, что оно 
расположено в восьми субъектах Дальневосточного федерального округа 
и занимает территорию площадью более 6 млн. квадратных километров, 
что составляет примерно 36 % территории России. Правление УКВ во главе 
с атаманом казачьим полковником Олегом Анатольевичем Мельниковым на-
ходится во Владивостоке, штаб — в федеральном центре — Хабаровске.
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чавших в  себя пункты о  привлечении 
или  развитии казачества. Сегодня ра-
ботает 16 на  уровне краев или  обла-
стей и  4 муниципальных! Общая сум-
ма  — больше 42 миллионов рублей. 
Огромное достижение!

С 2009 года я являюсь атаманом Уссу-
рийского казачьего войска. За  это вре-
мя нам удалось создать очень крепкие, 
устойчивые дружеские связи с губерна-
торами дальневосточных территорий. 
Отношение губернаторов к  казачеству 
определяет наше движение вперед.

Вот к  примеру. Я  внес предложе-
ние о создании казенного учреждения 
«Казаки Дальнего Востока». Для  того 
чтобы найти возможность привлече-
ния бюджетных средств на  содержа-
ние казачьих штабов, организацию 
государственной службы казаков. 
Пример в  России есть  — Кубанское 
казачье войско, там  штат  — почти 50 
человек. И  губернаторы-дальнево-
сточники поддержали это обращение. 
На  Камчатке, по  поручению Губерна-
тора Владимира Ивановича Илюхина 
уже прорабатывается пилотный про-
ект такого учреждения.

Губернатор Колымы Владимир Пе-
трович Печеный поддерживает разви-

тие казачества, видели бы вы, как про-
шла встреча юных казачат с  руковод-
ством края!

Приведу еще один пример. По лич-
ному указанию Губернатора Амурской 
области Олега Николаевича Кожемя-
ко открыт в с. Константиновке на базе 
ПТУ  — казачий лицей. Сегодня это 
официальное казачье профобразова-
тельное учреждение на  территории 
Дальнего Востока. 170 ребят получают 
профессии, которая дает ему возмож-
ность жить и работать на родной зем-
ле и ни куда не уезжать. Это же замеча-
тельно! Там учатся и девушки-казачки, 
которые получают профессию «хозяй-
ка усадьбы», а это умение рачительно 
вести домашнее хозяйство, чтобы оно 
было самодостаточным и богатым.

Очень многому можно поучиться 
в Республике Саха (Якутия), не случай-
но, именно здесь появились первые 
казаки, и  именно отсюда формирова-
лись дальнейшие экспедиции перво-
проходцев по  Дальневосточной зем-
ле. Благодаря заботе руководителей 
республики здесь восстановлен «Ка-
зачий острог», который сегодня явля-
ется и культурным центром, и штабом 
казачества всей республики.
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Хороший импульс становлению 
казачества в Приморье придал Губер-
натор Владимир Владимирович Ми-
клушевский уже принят Закон о  раз-
витии казачества Приморья, заинтере-
сованно заработала рабочая группа, 
которую возглавляет вице-губернатор 
Александр Ролик.

И  примеры активного взаимодей-
ствия с  губернаторами я  могу приве-
сти по всем территориям ДВФО.

Отмечу, что план реализации стра-
тегии включает в  себя не  только эко-
номическую, но  и  идеологическую, 
воспитательную составляющую. 
Как  известно, сегодня в  Уссурийском 
казачьем войске 6000 казаков, мы мо-
жем, и должны активизировать работу 
с молодежью, с допризывниками.

Нам приятно, что  в  блок экономи-
ческих мероприятий стратегии вошло 
наше предложение о  строительстве 
казачьих поселений-хуторов вдоль го-
сударственной границы. Ведь Дальний 
Восток — это пограничная территория, 
а значит, требует особого внимания.

Губернатор Хабаровского края Вя-
чеслав Иванович Шпорт, частый гость 
казачьего войскового штаба, и не слу-
чайно казачество Хабаровского края 

по многим делам в авангарде реализа-
ции стратегии развития казачества.

Мы также вышли с  предложени-
ем сделать доплаты хозяевам таких 
хуторов, которые позволили  бы им 
не  только существовать натуральным 
хозяйством, а  получать жалование 
за  работу  — объезд, к  примеру, под-
ведомственного ему участка границы. 
И  пограничникам такая помощь тоже 
лишней не  будет. Если какие-то  при-
знаки нарушений замечены хозяином 
хутора  — он сразу связывается с  по-
граничниками. Вот такая у  нас идея, 
надеюсь, ее поддержат.

Конечно, у  нас, у  казаков, большую 
обеспокоенность вызывает тот факт, 
что  наблюдается по-прежнему отток 
населения с Дальнего Востока. Причи-
ны понятны  — они и  экономические, 
и климатические, разные. Но надо засе-
лять Дальний Восток, делать привлека-
тельной саму мысль поехать на житель-
ство в наши края. И стратегия развития 
казачества может здесь помочь.

На заседании рабочей группы боль-
шое внимание было уделено участию 
казачества в  праздновании великого 
праздника 70-летия Победы в Великой 
отечественной войне.
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По  этому вопросу мной на  круге 
перед казаками поставлена задача  — 
уже сегодня приложить все усилия 
для  того, чтобы великий праздник 
не  превратился в  разовую акцию, 
а  сделать эту почетную работу посто-
янной, кропотливой, наполненной 
заботой и  уважением. Мы запланиро-
вали и  воплощаем в  жизнь большой 
план работ  — посещение и  приведе-
ние в  порядок мемориальных ком-
плексов, памятников воинам Великой 
Отечественной, встречи с  ветерана-
ми, общение с  детьми. Мы даем воз-
можность подрастающему поколе-
нию встретиться с  теми, кто  воевал 
на  фронте. Среди наших казаков  — 
и мы этим очень гордимся — есть та-
кие люди. К примеру, Иванов Дмитрий 
Иванович, прошедший кавалеристом 
всю войну до  Берлина! Или  Евгений 
Михайлович Дегтярев, воевавший 
в  разведке. Недавно им исполнилось 
по  90  лет, но  они по  — прежнему 
в строю государственных людей отда-
ющих себя без  остатка делу воспита-
ния подрастающего поколения.

— Казаки могут помогать госу-
дарству в очень разных сферах…

— Именно! Вот, к примеру, ситуация 
на Русском острове. Это же жемчужина 
Приморья, Дальнего Востока. Но  когда 
с появлением моста он стал доступным 
для туристов, просто беда же началась! 
Я это двумя словами обрисую: засыпает-
ся мусором. И пляжи, и лес, и все… Куль-
туры людям не хватает убрать за собой. 
А казаки могут помочь. Вот представьте, 
собирается компания домой после от-
дыха. И подъезжает к ней конный каза-
чий патруль. И  вежливо, спокойно ка-
зак с  нагайкой спрашивает: а  пакетики 
не хотите с собой забрать и до ближай-
шего мусорного контейнера довезти?

Эффективно? Еще бы!
Казаки могут нести такую служ-

бу, для  этого существует и  законо-
дательная база, которая позволяет 
оплачивать все это. И должен сказать, 
что  введение регулярных казачьих 
конных патрулей обойдется дешевле, 
чем  проведение гигантской уборки 
после того, как  пляжи острова пре-
вратятся в  б.Шамора (когда-то  очень 
красивую и  привлекательную)  — из-
мученную, изуродованную людьми, 
с грязным песком…

В  октябре 2014  года Председатель 
Правительства РФ Д. А.  Медведев под-
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писал для нас очень важное распоряже-
ние по которому казачьи общины, каза-
ки имеют право пользоваться в  местах 
традиционного проживания землями 
и земельными участками, необходимы-
ми для восстановления традиционного 
уклада жизни казачества.ль и зем

Сейчас комиссией при совете по де-
лам казачества при президенте Россий-
ской Федерации вносится инициатива 
по изменению Лесного кодекса, чтобы 
казачьи коллективы могли получать 
землю, работать на  земле и  занимать-
ся профилактикой лесных пожаров. 
Для Дальнего Востока это было бы так 
актуально! Казаки  бы регулярно объ-
езжали закрепленные за ними гектары 
и проверяли на наличие костров и про-
чее. И  наказывали  бы виновников. 
Я много лет возглавлял комиссию по ЧС 
и знаю, что виновниками пожаров в 90 
процентах случаев являются люди.

Повторю, казаки готовы и хотят ра-
ботать на благо родной страны, тем бо-
лее — на Дальнем Востоке, где их силы 
и желание особенно нужны.

В период лососевой путины специ-
альные подразделения казаков вклю-

чаются в  борьбу с  браконьерством. 
С  органами наркоконтроля мы уча-
ствуем в  борьбе с  наркоманией, осо-
бенно среди молодежи.

И  сегодня, когда это желание на-
ходит понимание в  органах власти, 
мы, казаки, становимся действительно 
важной составляющей будущего про-
цветания России.

— Каковы взаимоотношения 
между руководством реестрового 
казачества и общественного?

— Очень хорошие. Например, в При-
морье сильная общественная организа-
ция «Союз казаков России», где атаман 
Владислав Борисович Цепляев. У  них 
очень сильные военно-патриотиче-
ские клубы, они много работают с деть-
ми, со  стариками, с  общественностью. 
У  меня с  ним заключено соглашение 
по взаимному общению. Мы дополняем 
друг друга. Никакого антагонизма между 
нами нет. Я считаю, что казак, независи-
мо от того, в реестре он или обществен-
ник, он всегда казак. По своему характе-
ру, по  отношению к  жизни. Все зависит 
от личностных качеств человека…
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В августе 1879 года часть уссурий-
ских казаков с семьями переселили 
с Уссури на сухопутную границу юж-
нее озера Ханка. Ими были основаны 
станицы Платоно-Александровская и 
Полтавская (в последствии третья — 
Гродековская), а так же ряд поселков: 
Богуславский, Комиссаровский, Благо-
датный, Алексей-Никольский, Алексан-
дро-Никольский, Фаддевский, Констан-
тиновский. Задача поселенных казаков 
была обеспечить надежное прикрытие 
границы разъездами и нарядами от во-
оруженных бандитов-хунхузов и обе-
спечить безопасное проживание пере-
селенцам-крестьянам в Приморье. Все-
го переселилось 389 семей, или 2615 
казаков и казачек с детьми.

Идея увековечить память казаков-
переселенцев родилась у их прямого 
потомка Плотникова Сергея Викторо-
вича. Его пра-прадед Плотников Нико-
лай с сыновьями Михаилом и Еремеем 
был один из основателей поселка Бо-

гуславский. Вместе с ними были пере-
селены и другие казаки. История со-
хранила их фамилии в архивных доку-
ментах, это Кожевниковы, Пастухины, 
Соснины, Кореневы, Овчинниковы, 
Зыряновы, Ваулины и другие. Сергей 
Викторович свою идею вынашивал 
более года, со всех сторон обдумывая 
её реализацию и советуясь с неравно-
душными людьми в самой Богуславке. 
Ситуация осложнялась тем, что сам 
он уже много лет проживает в Санкт-
Петербурге. Но с Божьей помощью и 
казачьей настойчивостью все вопро-
сы были решены. Были найдены по-
томки упомянутых казаков, получено 
согласование проекта Обелиска как 
с Администрацией поселения, так и 
с потомками, живущими в разных ре-
гионах нашей страны. Необходимую 
сумму собирали всем миром, большой 
денежный вклад внесли потомки каза-
ков Кореневых: в лихую годину шесть 
братьев с семьями ушли в Манчжурию. 

ПАМЯТИ ПРЕДКОВ
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Там-то и родились сестры Маргарита 
Ивашкевич и Серафима Коренева. Не-
смотря на то, что они давно на пенсии 
и доход их не такой большой, они всей 
душой поддержали идею увековечива-
ния памяти своих предков. Много не-
равнодушных людей нашлось в самой 
Богуславке. Например, Администра-
ция Богуславки выделила прекрасное 
место для будущего памятника и стро-
ительные материалы, а жители безвоз-
мездно трудились, помогая кто чем 
может. Особенно стоит отметить по-
мощь настоящих любителей истории 
Приморья и патриотов своей Малой 
Родины Анатолия Горячева и супругов 
Байдраковых. Именно благодаря их 
неуемной энергии, оптимизму и труду 
удалось воплотить эту идею в жизнь.

Совместными усилиями в центре 
Богуславки был разбит сквер, где тя-
нутся к небу белоствольные березы, 
полыхают разноцветными огнями 
цветы. Здесь разместилась «подкова», 

окольцовывающая полукругом Обе-
лиск. Она же является неотъемлемым 
символом лошади и казака, символом 
казачьей свободы воли. В её центре 
установлен памятный знак, а на гра-
нитной плите выбиты фамилии каза-
ков-основателей Богуславки.

На плите выбиты фамилии тех, кто 
стоял у истоков покорения и освое-
ния этих мест. За каждым именем своя 
судьба, связанная с диким и необжи-
тым краем.

Открытие состоялось 24 сентября 
2014 года. На торжественном меро-
приятии присутствовали уссурийские 
казаки, потомки первопроходцев, 
школьники, глава Администрации 
Пограничного района Николай Тодо-
ров, представители администрации 
поселения и Атаман Уссурийского ка-
зачьего Войска, казачий полковник, 
член Совета при Президенте России 
по делам казачества Мельников Олег 
Анатольевич, директор народного му-
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зея Зоя Арбузова. Украсил мероприя-
тие казачьими и русскими народными 
песнями хор «Россияночка» из села 
Нестеровка.

Но почин потомков богуславских 
казаков неожиданно был поддержан 
казаками села Сергеевка, бывшего 
казачьего поселка Ново-Сергиевский. 
Поселок был основан в 1899 году 
донскими казаками, переселенными 
в этот дальний край. Переселенцы с 
берегов  батюшки Тихого Дона появи-
лись в этих местах по государственной 
программе усиления молодого во-
йска, влившись в дружную семью уссу-
рийских казаков. 10 октября этого же 
года, был открыт и освящен Памятный 
Знак основателям поселения, донским 
казакам. Памятный Знак был создан 
стараниями войскового старшины Ми-
хаила Машкина.

Сергей Плотников
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